



UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR  
DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN  
BOLETÍN DE PRENSA N° 141  
18 de julio de 2023

## **¿Cómo aporta la co-gobernanza en los derechos de los ríos?**

Con la meta de explorar la importancia de los ríos como ecosistemas vitales y analizar el enfoque de la gobernanza del agua y los derechos de los ríos, los docentes Rutger Bolens y Moritz Tenthoff estuvieron presentes en el programa Ante la Pandemia transmitido por Radio Universitaria y compartieron acerca de su participación en el XII Encuentro Nacional del Foro de Recursos Hídricos.

Rutger Bolens brindó una perspectiva sobre los ríos y su relevancia para la vida en nuestro planeta. Señaló que los ríos son fundamentales para nuestro bienestar, sin embargo, su domesticación por parte de los gobiernos ha llevado a su deterioro y contaminación. Durante la entrevista, comentó las causas de este fenómeno y cómo es posible revitalizar los ríos.

Bolens destacó que las prácticas de preservación y revitalización de los ríos deben ser lideradas por las comunidades locales que habitan en sus alrededores. La experiencia demuestra que las soluciones efectivas surgen de quienes conocen estos ecosistemas. Para comprender mejor la situación sobre la gobernanza del agua y los derechos de los ríos Moritz Tenthoff expuso sobre la realidad del Río Cauca, ubicado en el suroccidente de Colombia, el cual desempeña un papel crucial al conducir el 80% del agua dulce del país y habló sobre los desafíos que enfrenta este río debido a intereses económicos y actividades humanas. Estas acciones han llevado al uso extensivo de tierras, agua y agroquímicos, generando un impacto negativo en los ríos y zonas aledañas.

Ratificó además que los ríos no deben ser considerados únicamente como parte de la naturaleza, sino como entramados complejos que involucran flora, fauna y comunidades humanas por lo que, en la actualidad, no existe un río en el mundo que no haya sido impactado por la intervención humana. El catedrático dijo que, desde una nueva perspectiva, es posible ver a los ríos como eco-sociedades, es decir territorios en los que se establecen reglas y derechos, y como sujeto con relevancia legal, moral, política y cultural.

Además, las comunidades han emprendido el movimiento de contra-mapeo, donde definen sus propios problemas, conflictos y saberes relacionados con los ríos, desafiando los mapeos establecidos por las élites. Bolens destaca la importancia de espacios como el foro realizado por la Universidad Central del Ecuador debido a que dan paso a los representantes de diferentes provincias a escuchar su voz y sus saberes acerca de la gobernanza y cuidados de los ríos.

**J.V**